

## MEMORIA ANUAL – AÑO 2023

La Junta Directiva de GÆA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos, en cumplimiento de las disposiciones estatutarias vigentes, somete por nuestro intermedio a consideración de la JD y de los consocios, la presente Memoria correspondientes al 102º Ejercicio de esta Sociedad, comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2023.

### ASAMBLEA ORDINARIA ANUAL 2023

La Asamblea Ordinaria Anual (que correspondía haberla hecho en la 2ª quincena de abril de 2023), fue postergada y finalmente realizada el 5 del mes de octubre de 2023 a las 17:00 horas en primera convocatoria y a las 17:30 horas en segunda convocatoria en forma presencial en la ciudad de Mar del Plata, en ocasión de la 82º Semana/Congreso de Geografía. En ella se aprobaron la Memoria y el Balance General correspondientes al 101º Ejercicio comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2022 con el respectivo informe de los Revisores de Cuentas, tal como lo establece el artículo 13º del Estatuto de GÆA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos. Asimismo, en esta Asamblea se informó sobre el convenio con la Fundación Azara, se realizó la renovación parcial de la Junta directiva (período 2023-2027, 7 Vocales titulares y 4 Vocales suplentes), con la consecuente distribución de cargos y se reformaron los artículos 15 - 16 y 20 del Estatuto de la Sociedad, de acuerdo con los art. 84 o 360 de la Res. Gral. 7/2015 de la IGJ, temas que fueron aprobados en dicha Asamblea. Participaron de ella 14 (catorce) sobre un total de 319 socios registrados y 40 con derecho a voto.

### Designación de Socios Honorarios, Vitalicios y Correspondientes

Se encuentran en estudio algunas solicitudes en tal sentido.

### ACTIVIDADES DE LA SOCIEDAD

La Sociedad Argentina de Estudios Geográficos continuó realizando sus reuniones mensuales de Junta Directiva según lo determina su estatuto. Las mismas tuvieron lugar bajo modalidad virtual a través de la plataforma ZOOM, tal como se hiciera en los años anteriores, a fin de facilitar la participación de sus miembros. Como se expresara en la memoria 2022, la actual constitución de la JD tiene cerca de un 50% de integrantes residentes en distintas provincias del país, a quienes se les dificulta viajar mensualmente a la sede de la institución para una reunión presencial.

### Cursos /talleres virtuales

Se dictaron a lo largo del año 7 (siete) cursos/talleres virtuales del Programa de capacitaciones de interés geográfico sobre diversas temáticas de actualidad e interés, que reunieron un mínimo de 10 (diez) y un máximo de 47 (cuarenta y siete) inscriptos, completando su cursado la mayor parte de ellos. Entre las propuestas, fechas y responsables, se detallan: *Problemas, conflictos y oportunidades del territorio. Aproximaciones de abordaje*; 12-13 de abril, Dr. O. Pyszczek; *Cuestión Malvinas: Análisis y perspectivas*; 16 y 23 de mayo, Dr. E. Aramburu; *Buenos Aires y el Interior: una cuestión territorial*; 1 y 2 de junio; Dras. D. Durán y A. Lara; *La enseñanza de la Geografía Histórica como utilización y valoración virtual del patrimonio local*, 15-22,29 de junio y 6 de julio, Lic. H. G. Gómez; *Tour sedimentológico por tu ciudad: una herramienta didáctica para entusiasmar*; 24 de julio; Dra. A. Crisafulli; *Abordaje integral del calentamiento Global en el hemisferio Sur*; 16 de agosto; Dres. A. Brendelli y F. Ferrelli y *Evaluación de impacto ambiental mediante análisis del ciclo de vida: aprovechamiento de macroalgas patagónicas*, 25 de setiembre; Dr. A. Casoni. Su modalidad virtual y su bajo arancel propiciaron la participación de los interesados y contribuyeron a solventar gastos operativos de la Sociedad.

### 82º Semana/Congreso de Geografía

Entre el 4 y el 7 de octubre de 2023 tuvo lugar en Mar del Plata, la 82ª Semana/Congreso de Geografía, con casi un centenar y medio de participantes. El tema central convocante fue *Vulnerabilidad de la Sociedad y los Recursos Naturales ante los Impactos de la Variabilidad Climática* y vinculado con él, fue la conferencia inaugural de la Dra. María Cintia Piccolo titulada *Adaptación y mitigación de la variabilidad climática: protegiendo la sociedad y los recursos*

*naturales en un mundo cambiante*. La segunda conferencia estuvo a cargo de la Prof. Raquel Barrera de Mesiano, quien disertó sobre el tema *El emblema de GAEA y su significado*.

En el desarrollo del congreso se presentaron 45 (cuarenta y cinco) trabajos en exposiciones presenciales y 14 (catorce) en formato virtual, correspondiendo a 9 (nueve) ejes temáticos.

El viaje de estudios, del que participaron unas 60 (sesenta) personas, se centró en *La incidencia de la variabilidad climática sobre recursos, usos y actividades relevantes en el municipio de Gral. Pueyrredon*, con paradas explicativas en el INIDEP (Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo Pesquero, en AFHOPyA (Asociación de Productores Frutihortícolas y Afines), OSSE (Obras Sanitarias Sociedad de Estado Mar del Plata-Batán) y EMTUR (Ente Municipal de Turismo) Al término del mismo, se realizó la evaluación de la actividad.

#### Subsidios recibidos/solicitados

Se recibió un subsidio por \$1.500.000 (un millón quinientos mil pesos) de la AGENCIA-FONCYT, que se destinó a los gastos organizativos de la 82° Semana/Congreso de Geografía realizado en Mar del Plata en la primera semana de octubre de 2023. Los gastos subsidiados comprendieron traslados en viaje de estudios, impresión de guía de viaje de la misma, movilidad y/o estadías de disertantes, servicios de terceros, etc.)

En noviembre de 2023, la Sociedad postuló al Programa de Subsidios Institucionales del MINCyT, para cubrir los gastos de funcionamiento de GÆA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos. A la fecha, se halla en proceso de evaluación.

#### Participación de miembros de JD en eventos en representación de GÆA

La Prof. Raquel Barrera de Mesiano representó en abril de 2023 a la Sociedad como Jurada Invitada en el Certamen Cartográfico "Bárbara Petchenik 2023", competencia internacional bianual que coincidió, en este caso con la 31a. Conferencia Cartográfica Internacional. En agosto de dicho año, se seleccionaron 6 trabajos entre más de 600, que participaron en Sudáfrica representando a la Argentina y otros 4 trabajos con mención especial. Los premiados de Argentina recibieron obsequios y diplomas el día de la Cartografía en junio y los Jurados, sendos diplomas en un acto en el IGN. Los organizadores del Centro de Cartografía y del IGN solicitaron contribuir con algún obsequio para los argentinos y GÆA aportó unas lupas con el logo societario, donadas por la Prof. Barrera.

En octubre de 2023 la citada integrante de JD también colaboró con el Concurso Cartográfico organizado por la Escuela del Mar, entidad dependiente de la Universidad Nacional de la Defensa Nacional, que oportunamente recibiera el auspicio de GÆA. Se hicieron llegar a dicha Escuela 8 (ocho) presentes (taza, anotador y lapicera), con logos la Sociedad y de la Semana de Geografía 2023, para los premiados del referido concurso.

#### Conferencias

En diciembre de 2023, el Dr. Ricardo Gómez Insausti dictó la conferencia *Diversidades, equidad e inclusividad cultural frente a la inmigración nueva en el Canadá actual: el multiculturalismo federal y el interculturalismo de Quebec*, bajo modalidad virtual.

#### Premios

No se otorgaron en el año 2023, quedando pendiente su consideración junto con los de los tres años anteriores.

#### **PUBLICACIONES**

Se publicó el volumen 35 (2023) de "Contribuciones Científicas GÆA" y se prepara el n°36 con trabajos remitidos expresamente para esta publicación, varios de ellos presentados en la 82° Semana de Geografía de Mar del Plata y también el "Boletín" N° 142/2023. Debido a la situación económica de la Sociedad, ambas publicaciones se hallan disponibles en línea en la página Web de GÆA.

#### BIBLIOTECA

Durante el año 2023 no se recibieron donaciones de libros, si bien se respondieron numerosas consultas por correo electrónico sobre el material existente. Asimismo, se convino en preparar la Biblioteca para su traslado a la Fundación Azara como lo establecía el convenio firmado, para una mayor funcionalidad y servicio de la misma.

#### NECROLÓGICAS

Durante el año 2023, fallecieron los distinguidos socios Dr. Pablo Sanz en el mes de julio y Lic. Beatriz A. D. Lúkez en noviembre, que integraron la JD hasta dicho año.

#### MOVIMIENTO DE SOCIOS

La Sociedad cuenta con 314 (trescientos catorce) socios en total, que se discriminan: 21 (veintiuno) socios al día con sus cuotas, 63 (sesenta y tres) socios activos, 6 (seis) socios honorarios, 1 (un) socio Institución; 13 (trece) socios correspondientes y 1 (un) socio protector. A la fecha, 274 (doscientos setenta) deben más de dos (2) cuotas anuales. Se reitera lo expresado en memorias anteriores, que esta situación económica repercute fuertemente en el desenvolvimiento y sostenibilidad de la Sociedad. Por ello, se hallan en proceso distintas estrategias para su fortalecimiento, entre ellas, la solicitud de un subsidio institucional (en proceso de evaluación).

SEÑORES CONSOCIOS: queda a su consideración y aprobación la presente memoria.